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АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Правительство может в рам-
ках завершения налогового 
маневра увеличить бюджет-
ную субсидию нефтяникам 
для сохранения низких 
внутренних цен на бензин. 
В 2019 году нефтяные компа-
нии хотели бы получить от го-
сударства около 200 млрд руб.

Правительство может пересмо-
треть размер бюджетной субси-
дии для нефтяных компаний — 
так называемой демпфирующей 
надбавки, которая в случае роста 
мировых цен на топливо позволит 
им сохранять низкие цены бензин 
и дизельное топливо на внутрен-
нем рынке. Об этом РБК сообщи-
ли три федеральных чиновника. 
Соответствующее предложение 
в начале августа в правительство 
направило Минэнерго в ответ на 
поручение вице-премьера Дми-
трия Козака проанализировать 
этот вопрос, поясняет один из них. 
Сейчас сохраняются риски роста 
внутренних цен на топливо, а так-
же риски для бюджета и нефтяных 
компаний, объясняет он.

О том, что нефтяники про-
должают обсуждать размер над-
бавки, на прошлой неделе в ходе 
телефонной конференции гово-
рил и замглавы  «Газпром нефти» 
Алексей Янкевич. Параметры 
компенсации будут обсуждать-
ся в сентябре, уточняет источник 
РБК, близкий к администрации 
президента.

Представители Минэкономраз-
вития и Минфина не ответили на 
запросы РБК. Минэнерго предста-
вило свои предложения в прави-
тельство, но продолжает анализ 
эффективности демпфирующего 
механизма с учетом меняющейся 
макроэкономической и ценовой 
конъюнктуры, сказал РБК пред-
ставитель министерства.

И Н И Ц И А Т И В А

Единороссы подготовили смягчающие 
предложения к пенсионной реформе

К А М П А Н И Я
Выборы в ДНР и ЛНР 
отменены за три месяца 
до их проведения

П Р О Д А Ж И
На российском рынке 
майонеза сменился лидер

с. 2 с. 4 с. 11 

ФОТО: Fernando Llano/AP

Николас Мадуро,
президент Венесуэлы

Венесуэла провела одну 
из самых масштабных 
девальваций в мировой 
истории
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Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

У покупателей 
жилья 
лирическое 
настроение
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА, 
ОЛЬГА АГЕЕВА, 
ЛЕОНИД ГРИБКОВ

На фоне падения курса лиры 
спрос на недвижимость в Тур-
ции увеличился за послед-
ние десять дней на 10–15%. 
Россияне традиционно вхо-
дят в число самых активных 
иностранных покупателей 
жилой недвижимости в рес-
публике.

Удачный момент

За последние десять дней курс ту-
рецкой национальной валюты рез-
ко снизился — сначала в пятницу, 
10 августа, стоимость лиры упала 
на 14%, до 6,47 лиры за доллар, за-
тем в понедельник, 13 августа, ис-
торический минимум обновился 
еще раз — за один доллар можно 
было получить уже 6,9 турецкой 
лиры. Для сравнения, 1 января 
американский доллар стоил мень-
ше 3,8 лиры.

Падение национальной валюты 
повысило внимание иностранцев 
к турецкой недвижимости. «Спрос 
на недвижимость в Турции вы-
рос на 10–15% за последние де-
сять дней в сравнении с предыду-
щим месяцем из-за падения курса 
лиры», — рассказал РБК директор 
компании Tolerance Homes Сергей 
Волченков.

По его словам, «создалась уни-
кальная ситуация», когда еще ме-
сяц назад объект в пересчете стоил 
€40 тыс., а сейчас — €32 тыс. «Это 
очень выгодно покупателям, и мы 
наблюдаем повышение спроса. 
Люди, которые ранее задумыва-
лись о покупке квартиры в Турции, 
пользуются ситуацией», — сказал 
Волченков.
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Минэнерго предлагает снизить условную цену на бензин, чтобы выросла премия, от которой 
считается компенсация, утверждает собеседник РБК. На фото: глава министерства Александр Новак

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е   Нефтяные компании просят увеличить субсидии 

на удержание цен на бензин

Маневр уперся 
в надбавку

Индекс РТС 
Московская биржа, 20.08.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 10.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
21.08.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 20.08.2018, 20.00 мск

1065,34 
пункта

$457,6 
млрд

$1= 

₽67,18
€1=

₽76,72
$72,14
за баррель
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Генсовет «Единой России» обсудил предложения регионов 

по пенсионной реформе

Пенсионеров 
подведут под возраст

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АНАСТАСИЯ КНЯЗЕВА, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Единороссы подготовили 
смягчающие предложения 
к повышению пенсионного 
возраста. Одно из них — вы-
плачивать накопительные 
пенсии в старых границах 
возрастов. В среднем это около 
300 руб. в месяц в расчете 
на 19 лет выплат.

Выплаты по-старому

Генсовет «Единой России» 20 ав-
густа обсудил поступившие из ре-
гионов предложения, касающиеся 
повышения пенсионного возра-
ста. Часть из этих предложений 
будет передана в правительство 
и направлена президенту России 
Владимиру Путину. Все инициати-
вы, которые будут прорабатывать-
ся в рамках пенсионной реформы, 

председатель генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак предло-
жил объединить «в единый си-
стематизированный и понятный 
документ, по сути — Пенсионный 
кодекс». В частности, речь идет о 
предложенном ранее сохранении 
социальных льгот и выплат для 
будущих пенсионеров с прежних 
пенсионных возрастов.

Новая инициатива едино-
россов  — выплата накопитель-
ной пенсии мужчинам и женщи-
нам по достижении пенсионного 
возраста в старых границах 60 и 
55 лет соответственно в соответ-
ствии с ранее заключенными с 
пенсионными фондами догово-
рами. «Предлагается обеспечить 
право граждан на получение на-
копительной пенсии по ранее за-
ключенным договорам. То есть в 
этой части граждане смогут полу-
чить свои накопления по-прежне-
му в 55 и 60 лет. Эти деньги дол-
жны быть отданы людям», — от-
метил Турчак.

Согласно внесенному в Госдуму 
в середине июня правительствен-
ному законопроекту о повыше-
нии пенсионного возраста, воз-
раст выхода на пенсию у женщин 

увеличится до 63 лет, у мужчин — 
до 65 лет. Повышать возраст пла-
нируется поэтапно — на один год 
каждый год, реформа начнется в 
2019 году и завершится к 2034 году .

По данным ЦБ, на конец перво-
го квартала в НПФ находится более 
2,5 трлн руб. пенсионных накоп-
лений граждан, под управлением 

ВЭБа по итогам второго кварта-
ла — почти 1,7 трлн руб. средств 
«молчунов», не переведших сред-
ства ни в НПФ, ни в управляющую 
компанию. Пенсионные накоп-

ления граждан, на которые ра-
нее направлялись 6 из 22% стра-
ховых взносов, не пополняются с 
2014 года. Они были заморожены 
в связи с дефицитом пенсионной 
системы. В декабре 2017 года пре-
зидент подписал закон о продле-
нии заморозки пенсионных на-
коплений до 2020 года. 

Председатель генсовета «Единой России» Андрей Турчак (слева) предложил объединять проработанные в рамках пенсионной реформы 
инициативы «в единый систематизированный и понятный документ, по сути — Пенсионный кодекс»

Ф
О

ТО
: В

ал
ер

ий
 Ш

ар
иф

ул
ин

/Т
А

С
С

Выплата накопительной пенсии раньше 

выплаты страховой пенсии сгладит 

социальный эффект от пенсионной 

реформы, отметил эксперт
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Коллизия в реформе

В Национальной ассоциации пен-
сионных фондов (НАПФ) считают, 
что если государство изменит воз-
раст выхода граждан на пенсию, то 
при выплате накопительных пен-
сий должны действовать параме-
тры, которые были зафиксирова-
ны в законе на момент заключения 
договора между НПФ и клиентом. 
«Закон не должен иметь обратной 
силы», — заявил РБК президент 
НАПФ Константин Угрюмов.

C точки зрения норм действую-
щих договоров по пенсионно-
му обеспечению это правильное 
и логичное предложение, так как 
сейчас не ясно, каким образом бу-
дут выплачиваться пенсионные 
накопления — по новому возра-
сту или по нынешнему, отметил 
исполнительный директор Ассо-
циации негосударственн ых пен-
сионных фондов Алексей Дени-
сов. «Если решат выплачивать на-
копления по старому возрасту, бу-
дет установлен один порядок, и он 
будет ясен как для НПФ, так и для 
клиентов», — пояснил он.

Расчет выплат пенсионных на-
коплений очень индивидуален 
для каждого человека, но если го-
ворить об их среднем размере, то 
он может выглядеть так: при сред-
нем счете на 60–70 тыс. руб. и пе-
риоде дожития, составляющем 
19 лет, гражданин может рассчи-
тывать чуть больше чем на 3 тыс. 

руб. в год, или около 300 руб. в ме-
сяц, подсчитал управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтин-
гам «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. По его словам, для получателя 
будет существенна только едино-
разовая выплата всей суммы пен-
сионных накоплений.

Предложение генсовета «Еди-
ной России» носит рекомендатель-
ный характер, отметил эксперт, 
пока не ясны детали: предполага-

ются ли единовременные выпла-
ты или пожизненная пенсия, или 
же вообще будет предусмотрен ка-
кой-то иной новый порядок.

Выплата накопительной пен-
сии раньше выплаты страховой 
пенсии сгладит социальный эф-
фект от пенсионной реформы, от-
метил исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев, 
добавив, что сейчас обращение 
за накопительной пенсией часто 

происходит позже общеустанов-
ленного возраста.

Согласно действующему зако-
нодательству, единовременная 
выплата пенсионных накоплений 
предусмотрена в том случае, если 
накопленные средства составля-
ют 5% и менее от размера страхо-
вой пенсии, напомнил замдирек-
тора Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАНХиГС 
Юрий Горлин. «С нашей точки зре-

ния, такая мера целесообразна — 
РАНХиГС даже ранее предлагал 
оказать подобную материальную 
помощь лицам, которые попада-
ют под программу повышения 
пенсионного возраста», — заклю-
чил Горлин.

РБК направил запросы в ЦБ, 
Минфин и Минтруд с просьбой 
прокомментировать инициати-
ву «Единой России», но ответа 
не получил. 

Что еще предлагает «Единая Россия»

Сохранение льгот
Большой блок предложе-
ний единороссов касается 
сохранения льгот для лиц, 
достигших нынешнего 
пенсионного возраста. 
Речь идет о льготах на про-
езд в общественном 
транспорте, по оплате 
коммунальных услуг, а так-
же о праве на получение 
скидок в магазинах. Во-
прос о сохранении льгот 
для людей нынешнего 
пенсионного возраста сто-
ит обсудить «с социально 
ответственными хозяй-
ствующими субъектами», 
отметил председатель ген-
совета «Единой России» 
Андрей Турчак.

Досрочная 
страховая пенсия
Фракции «Единой России» 
в Госдуме поручено так-
же подготовить внесение 
в проект закона о повыше-
нии пенсионного возраста 
нормы, предусматриваю-
щей досрочное установле-
ние страховой пенсии по 
старости лицам, имеющим 
страховой стаж продол-
жительностью не менее 
42 и 37 лет (соответственно 
для мужчин и женщин). 
В перспективе фракции 
также поручено обеспечить 
«законодательное закреп-
ление»  предоставления 
работникам старшего воз-
раста (мужчинам, достиг-

шим 60 лет, и женщинам, 
достигшим 55 лет) дополни-
тельного отпуска с сохра-
нением среднего заработка 
и  возможности ежегодного 
прохождения в рабочее 
время диспансеризации, 
оплачиваемой за счет 
средств работодателя.

Бесплатная 
диспансеризация
Предлагается сохранить 
за женщинами старше 
55 и мужчинами старше 
60 лет право на бесплат-
ную диспансеризацию и 
предоставление допол-
нительного отпуска для 
прохождения переква-
лификации. Единороссы 

также предлагают не повы-
шать пенсионный возраст 
для представителей корен-
ных народов Севера.

Рабочие места
Лицам, достигшим пред-
пенсионного возраста, 
должны быть обеспечены 
рабочие места, в том 
числе за счет средств 
федерального бюджета, 
пособия по безработи-
це для них должны быть 
существенно повышены. 
Наконец, правительству 
предложено утвердить по-
рядок направления в доход 
Пенсионного фонда денеж-
ных средств, конфиско-
ванных в соответствии со 

вступившими в законную 
силу приговорами суда по 
коррупционным преступ-
лениям, а также средств, 
вырученных от реализации 
конфискованного у кор-
рупционеров имущества. 

Пенсионное 
обеспечение
Партия, по словам Турчака, 
также считает, что госу-
дарственное пенсионное 
обеспечение должно быть 
сохранено. Эти слова про-
звучали на фоне  заявлений 
спикера Госдумы Вяче-
слава Володина, что даль-
нейшее существование 
государственных пенсий 
находится под вопросом.
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Выборы в ДНР и ЛНР отменены за три месяца до их проведения

Власть оставили 
на сверхсрочную
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

Осенние выборы глав и депу-
татов ДНР и ЛНР перенесут 
на неопределенный срок. 
Пока инициатива выдвинута 
общественными организация-
ми, но официальное решение 
уже согласовано с Москвой 
и будет объявлено позже, рас-
сказали источники РБК.

До лучших времен

Выборы в самопровозглашенных 
Донецкой и Луганской республи-
ках будут перенесены с осени на 
неопределенный срок — такое ре-
шение согласовано с Москвой, и в 
ближайшее время будет объявлено 
официально. Об этом РБК расска-
зал собеседник, близкий к Крем-
лю, и подтвердили три источника, 
близких к руководству ДНР и ЛНР.

Выборы отложат по совокуп-
ности разных факторов, уточнил 
собеседник РБК, близкий к Крем-
лю. Среди перечисленных им при-
чин — отсутствие прямой необхо-
димости в переизбрании депута-
тов и руководителей республик, 
риски для минских переговоров и 
перспективы новых санкций. В  ре-
зультате реальной подготовки к 
выборам в республиках в послед-
ние месяцы не было, уточнили ис-
точники РБК. По их словам, на этот 
процесс не было выделено финан-
сирование, не было и прямых ука-
заний по проведению из Москвы.

О том, что в ДНР и ЛНР осенью 
пройдут выборы парламента и 
глав республик, в начале года за-
явили полпреды республик в кон-
тактной группе по Донбассу Денис 
Пушилин и Владислав Дейнего. 
Дату выборов, предположитель-
но в ноябре, должны были опре-
делить парламенты самопровоз-
глашенных государств.

28 июня на прямой линии гла-
ва ДНР Александр Захарченко за-
явил, что будет участвовать в вы-
борах, которые «необходимы даже 
в условиях военного положения»: 
«Это лишний раз покажет, что мы 
самостоятельные. И пускай миро-
вое сообщество видит, что люди 
подтвердили результаты референ-
дума». Экс-министр госбезопасно-
сти и и.о. главы ЛНР Леонид Пасеч-
ник на февральском съезде движе-
ния «Мир Луганщине» говорил, что 
республике на выборах «предстоит 
доказать свою состоятельность как 
государству».

В июне в ЛНР в результате кон-
фликта с администрацией респуб-
лики сменился состав ЦИК, что в 
самом Центризбиркоме связывали 
в том числе с подготовкой к выбо-
рам. Источник РБК, близкий к ЦИК 
республики, сказал, что до расфор-
мирования Центризбиркома вла-
сти ЛНР готовились к выборам — 
успели составить смету на органи-

зационные расходы и в июне от-
править кураторам в Москве.

Но в августе риторика в респуб-
ликах поменялась. Близкие к вла-
сти общественные движения ЛНР 
и ДНР синхронно предложили про-
длить полномочия глав и депута-
тов с четырех до пяти лет. 6 августа 
подобное обращение выпустило 
движение «Донецкая республика», 
а 9 августа с призывом выступили 

общественные деятели ЛНР. В обе-
их республиках ссылались на уже 
составленные стратегии их разви-
тия и необходимость дать гражда-
нам время для объективной оцен-
ки власти, в ДНР также говорили 
о мировом опыте. Еще в декабре 
парламент ДНР принял изменения 
в Конституцию, которые увеличи-
вают до пяти лет срок полномочий 
главы республики и депутатов. Од-

нако сообщалось, что эти измене-
ния начнут действовать только по-
сле следующих выборов.

Источник, близкий к властям 
ДНР, рассказал, что из Москвы в 
Донецк летом приезжали социо-
логи, проанализировавшие на-
строения в республике. Срез обще-
ственного мнения «оказался очень 
неблагоприятным для нынешней 
команды», говорит он.

Представители ДНР и ЛНР в 
контактной группе по Донбассу 
Денис Пушилин и Владислав Дей-
него сказали РБК, что позже про-
комментируют ситуацию с пере-
носом выборов.

Угроза для закона

«Проведение выборов целесооб-
разно, когда они решают пробле-
мы, а не создают», — заявил Алек-
сей Чеснаков, директор близкого 
к Кремлю Центра политической 
конъюнктуры.

В октябре заканчивается срок 
действия украинского закона об 
особом статусе Донбасса от 16 сен-
тября 2014 года. Этот документ был 
принят в рамках процесса полити-
ческого урегулирования ситуации 
в Донбассе, и осенью Киеву пред-
стоит принять решение о его воз-
можном продлении.

Для ситуации в Донбассе и пе-
реговорного процесса бессроч-
ный перенос выборов — позитив-
ный сигнал, считает руководитель 
украинского Центра прикладных 
политических исследований Вла-
димир Фесенко. По его мнению, 
выборы в самопровозглашенных 
республиках могли бы привести и 
к военному обострению на восто-
ке Украины, так же как выборы в 
ноябре 2014 года сорвали первые 
минские соглашения и привели к 
активизации военных действий.

В связи с приближающими-
ся президентскими выборами на 
Украине переговорный процесс 
заморожен, но осенью Верховной 
раде предстоит проголосовать о 
продлении на год закона об осо-
бом статусе Донбасса. «Если бы 
было объявлено о том, что выбо-
ры пройдут, как и запланировано, 
то с высокой долей вероятности 
принятие закона было бы сорва-
но», — заключил Фесенко. 
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Еще в конце июня глава ДНР Александр Захарченко заявлял, что выборы необходимы даже в условиях 
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Почему Россия фокусируется на проблеме репатриации сирийских беженцев

Дамаску возвращают человеческий капитал
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Возвращение сирийских 
беженцев на родину было 
главной темой встречи мини-
стров иностранных дел Ливана 
и России. Москва пытается за 
счет этой инициативы при-
влечь средства для восстанов-
ления пострадавшей от войны 
Сирии.

В понедельник, 20 августа, в Мо-
скве прошла встреча министров 
иностранных дел России и Ливана 
Сергея Лаврова и Джебрана Баси-
ля, на которой они обсудили пер-
спективы возвращения на родину 
сирийских беженцев, находящихся 
на территории соседнего Ливана. 
На пресс-конференции по итогам 
переговоров Лавров отметил, что 
Москва и Бейрут согласны, что 
условия для начала возвращения 
сирийских беженцев уже созданы.

Возвращение беженцев в Сирию 
обсуждалось на переговорах прези-
дента России Владимира Путина и 
канцлера Германии Ангелы Мер-
кель 18 мая в Сочи. Тогда Путин 
просил снять с Сирии ограничения 
на гуманитарную помощь, чтобы 
беженцы смогли вернуться из Ев-
ропы на родину. С началом сирий-
ского конфликта США и ЕС приняли 
санкции, запрещающие предостав-
лять финансовую и гуманитарную 
помощь в районы, подконтрольные 
официальному Дамаску.

Тема возвращения беженцев по-
лучила развитие на встрече Влади-
мира Путина и президента США 
Дональда Трампа в Хельсинки 
16 июля — они обсудили финансо-
вую поддержку этого вопроса. Че-
рез два дня, 18 июля, Минобороны 
России создало на территории Си-
рии центр приема, распределения 
и размещения беженцев. 23 июля 
Лавров вместе с главой российского 
Генштаба Валерием Герасимовым 
отправились на переговоры в Из-
раиль, а оттуда на следующий день 
в Германию, где также обсуждался 
вопрос о беженцах. Еще через два 
дня, 25 июля, Москва направила в 
Ливан, Турцию и Иорданию рабо-
чие группы для проработки вопро-
сов возвращения беженцев.

По словам Лаврова, создан-
ный российской стороной в Си-
рии центр по делам беженцев еже-

дневно сообщает о тех населенных 
пунктах, которые уже готовы при-
нять желающих вернуться. В ре-
зультате только за прошлый месяц, 
как рассказал российский министр, 
в Сирию из Ливана уже вернулись 
почти 7 тыс. человек.

Кто «за» и кто «против»

Ливан заинтересован в успехе 
российской инициативы по воз-
вращению сирийских беженцев, 
заявил Басиль по итогам встречи, 
которого процитировал иранский 
телеканал Al-Alam. По его словам, 
Бейрут выступает за скорейшее 
их возвращение в Сирию даже без 
привязки к процессу политическо-
го урегулирования в стране, чтобы 
избежать «экономического краха 
Ливана». «Условия в Сирии изме-
нились, больше нет оправдания 
для нахождения беженцев [в Лива-
не], и это облегчает политическое 
урегулирование, а не наоборот», — 
заявил Басиль телеканалу CNN.

Ливан занимает второе место 
после Турции по количеству при-
нятых сирийских беженцев. Сейчас, 
по данным Минобороны России, на 
территории этой страны находят-
ся около 1 млн беженцев из Сирии. 
Всего, по подсчетам Минобороны, 
зарегистрированы около 7 млн си-
рийских беженцев на территори-
ях 45 государств. Больше всего их в 
трех соседних с Сирией странах — 
в Турции (около 3,5 млн), Ливане и 
Иордании (около 670 тыс.). На чет-
вертом месте Германия, принявшая 
чуть больше 0,5 млн сирийцев.

Из 7 млн беженцев изъявили же-
лание вернуться в Сирию, по оцен-
кам Минобороны России, 1,7 млн 
человек из девяти стран.

В беседе с немецким канцлером 
Ангелой Меркель 17 августа Путин 
отметил, что даже те сирийские бе-
женцы, которые сейчас находятся в 
Турции, Иордании и Ливане, явля-
ются «потенциально огромной на-
грузкой» на Европу, поэтому все за-
интересованы в создании условий 
для их возвращения на родину, в 
том числе в восстановлении меди-
цины, водоснабжения и канализа-
ции в стране. Президент Сирии Ба-
шар Асад ранее сообщал, что на вос-
становление инфраструктуры стра-
ны потребуется не менее $400 млрд 
и около 15 лет.

В итогах переговоров с рос-
сийским президентом о позиции 
Меркель в вопросе о беженцах не 
сообщалось. Однако ранее она не 
раз говорила, что выступает за по-
иск решений, которые позволят им 
вернуться домой. Для этого, по ее 
словам, в Сирии должны быть со-
зданы соответствующие условия.

В европейских странах «зреет 
понимание необходимости кон-
кретных шагов» для возвращения 
беженцев, отметил в понедельник 
Лавров. Мешает этому, по его сло-
вам, Вашингтон, который пытает-
ся «затормозить процесс возвраще-
ния беженцев через отказ участво-
вать в восстановлении инфраструк-
туры в Сирии». При этом, как сказал 
министр, такие условия выдвига-
ются исключительно в отношении 
районов, подконтрольных сирий-
скому правительству, и не распро-
страняются на подконтрольные 
поддерживаемой США сирийской 
оппозиции, прежде всего на во-
сточном берегу Евфрата. «Там про-
цессы восстановления идут пол-
ным ходом. Причем США привле-
кают к оплате этих работ целый ряд 
своих союзников», — отметил ми-
нистр. Такая «деструктивная» пози-
ция США может помешать Совету 
Безопасности ООН продвинуться 
в вопросе возвращения беженцев, 
посетовал Лавров.

Кроме того, по его словам, струк-
турам ООН запрещено участвовать 
в каких-либо проектах по восста-
новлению сирийской экономики. 
Им позволено оказывать лишь гу-
манитарную помощь Сирии. Соот-
ветствующая внутренняя директи-
ва, по его словам, была принята в 
политическом департаменте се-
кретариата ООН секретно и без 
уведомления Совета Безопасности 
ООН еще в октябре прошлого года. 
По мнению Лаврова, группа стран, 
которые он не назвал, таким обра-
зом пытается манипулировать се-
кретариатами международных ор-
ганизаций в своих «корыстных гео-
политических интересах».

План с изъяном

Возвращение беженцев — одна из 
составляющих проекта России по 
легитимации сирийского режима, 
который находится под междуна-
родными санкциями, отметил ру-

ководитель отдела исследования 
ближневосточных конфликтов Ин-
ститута инновационного развития 
Антон Мардасов. С одной стороны, 
по мнению эксперта, возвращение 
беженцев должно продемонстри-
ровать стабильность Сирии после 
разгрома террористов, с другой — 
«замаскировать» многочисленные 
политические проблемы режима 
и укрепить власть в Дамаске ме-
ждународными инвестициями в 
инфраструктуру Сирии.

Для России возвращение бе-
женцев — это возможность содей-
ствовать финансированию Сирии 
не только с отдельными странами, 
но и международными организа-
циями, поскольку иных источни-
ков восстановления разрушенной 
инфраструктуры Сирии нет, ска-
зал эксперт Российского совета по 
международным делам Юрий Бар-
мин. Эксперт сомневается, что Мо-
сква сможет обеспечить Сирии всю 
необходимую помощь в размере 
$400 млрд на восстановление, тем 

не менее сама инициатива может 
положить начало приходу разного 
бизнеса в страну.

 Европейские страны, прежде все-
го Германия, которая активно по-
ставляла помощь в Сирию на про-
тяжении последних лет, стоят пе-
ред выбором: миграционный во-
прос для них имеет политическую 
и экономическую подоплеку, отме-
тил Мардасов. С одной стороны, они 
не могут вложиться в режим Асада, 
против которого выступали на про-
тяжении всего конфликта в Сирии, а 
с другой — Европа оказалась не в со-
стоянии решать проблему с бежен-
цами на своей территории, объяснил 
эксперт. По его мнению, несмотря на 
миграционные проблемы, европей-
ские страны предпочтут все же даль-
ше вкладывать деньги и поставлять 
гуманитарную помощь в подкон-
трольные оппозиции районы в про-
винциях Алеппо и Идлиб, а также на 
курдских территориях к востоку от 
реки Евфрат, где будет сохраняться 
иностранное влияние. 

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Страны, в которых больше всего 
сирийских беженцев

 Количество беженцев     Из них изъявили желание вернуться в Сирию

Источник: Министерство обороны России (по состоянию  на 13 августа 2018 года)

 74 998Нидерланды

 17 995
 412

Дания

 13 139Греция

 976 002
 889 031

Ливан

 3,5 млн
 297 343

Турция

 534 011
 174 897

Германия

 668 123
 149 268

Иордания

 251 157
 101 233

Ирак

 42 505
 68

Австрия

 498 986
 99 834

Египет

 Нет данных
 149
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Венесуэла провела одну из самых масштабных девальваций в мировой истории

Боливар не выдержал реформ
ОЛЕГ МАКАРОВ, ИВАН ТКАЧЁВ

Венесуэла девальвирует бо-
ливар на 96%, или в 24 раза. 
Чтобы ослабить шок для 
населения, власти повыси-
ли минимальную зарплату 
в 60 раз, с $0,5 до $30 в месяц. 
Эксперты говорят, что это не 
поможет экономике страны 
выйти из кризиса.

Власти Венесуэлы проводят одну 
из самых масштабных деваль-
ваций в мировой истории, в ре-
зультате которой официальный 
обменный курс боливара будет 
снижен на 96%. Если в пятницу, 
17  августа, официальный курс 
доллара, установленный венесу-
эльским Центробанком, составлял 
около 248 тыс. боливаров за дол-
лар, то новый курс эквивалентен 
6 млн боливаров за доллар — раз-
ница в 24 раза.

О валютной реформе объявил 
президент страны Николас Маду-
ро в телеобращении на минувших 
выходных. «Я хочу, чтобы страна 
восстановилась, и у меня есть ре-
цепт. Доверьтесь мне», — передает 
его слова Reuters.

Минус пять нулей

Мадуро формально не объявлял 
о девальвации: он сообщил, что 
правительство проводит дено-

минацию (у местных денег уберут 
пять нулей) и новый деноминиро-
ванный боливар будет переиме-
нован в «суверенный боливар». 
Предшественник Мадуро Уго Ча-
вес уже проводил деноминацию в 
2008 году — тогда с банкнот убра-
ли три нуля. Курс нового боливара 
будет привязан к венесуэльской 
криптовалюте Petro: один петро 
будет равен стоимости барреля 
венесуэльской нефти ($60), или 
3,6 тыс. новых боливаров (360 млн 
до деноминации). Отсюда полу-
чается новый валютный курс — 
6 млн старых боливаров за дол-

лар. Но по состоянию на 20:00 мск 
понедельника (13:00 по времени 
Каракаса) новый курс боливара не 
был установлен, следует из дан-
ных терминала Bloomberg.

Новый курс близок к действую-
щему в стране на черном рынке 
неофициальному курсу, отмечает 
Reuters. По данным американско-
го экономиста, профессора Уни-
верситета Джонса Хопкинса Сти-
ва Ханке, сейчас на черном рынке 
один доллар стоит 6,67 млн боли-
варов. Именно от неофициально-
го курса в реальности зависит це-
нообразование на местном рынке, 

испытывающем острый дефицит 
многих основных товаров, в том 
числе туалетной бумаги.

В обороте должны появить-
ся новые купюры в 200 болива-
ров с портретом национального 
героя страны Франсиско де Ми-
ранды и 500 боливаров с изобра-
жением самого Симона Боли-
вара. Кроме того, после долгого 
перерыва  в  Венесуэлу вернутся 
монеты. В понедельник, 20 авгу-
ста, венесуэльские банки были 
закрыты  — готовились к выпу-
ску в  обращение  «суверенного 
боливара».

Petro, у которого будет свобод-
ный курс, станет ориентиром при 
ценообразовании на местном рын-
ке. Однако пока непонятно, как бу-
дет функционировать Petro (и бу-
дет ли функционировать вообще) 
и, соответственно, как будет пла-
вать курс «суверенного боливара». 
Petro, как криптовалюта, в реаль-
ности не существует, сказал РБК 
управляющий директор базирую-
щейся в Каракасе инвесткомпании 
Caracas Capital Markets Расс Даллен.

Чтобы ослабить шок для на-
селения, власти одновремен-
но повысили минимальный раз-
мер оплаты труда в 60 раз — до 
1,8 тыс. новых боливаров в месяц, 
или до $30 (с текущих $0,5). Одна-
ко эта мера может привести лишь 
к тому, что местные предприятия 
будут увольнять работников. Вла-
сти страны регулируют цены на 
целый ряд товаров, и «компании 
не смогут повысить цены, чтобы 
компенсировать издержки на по-
вышение зарплат», говорит РБК 
Даллен. Часть из них ждет банк-
ротство.

Будет только хуже

Экономисты сомневаются, что 
меры властей позволят оправиться 
венесуэльской экономике. «Мас-
штабная девальвация и агрессив-
ное кредитно-денежное стимули-
рование посредством повышения 

Ф И Н А Н С Ы

Параллельная реальность 

На протяжении многих 
лет в Венесуэле дей-
ствуют две системы 
валютных курсов — 
официальный курс, 
определяемый в ходе 
валютных аукционов 
Центробанка Венесуэ-
лы, и неофициальный, 
действующий на чер-
ном рынке. Поскольку 
власти долгое время 
поддерживали много-
кратно завышенный 
официальный курс бо-
ливара к доллару, вене-

суэльцы стремились по-
купать доллары дешево 
по официальному курсу 
и перепродавать их 
с прибылью на черном 
рынке. Это спровоциро-
вало нехватку твердой 
валюты, что создало 
тотальный дефицит 
импортных продуктов 
питания и медикамен-
тов. Снижение импорта 
привело к резкому 
росту внутренних цен, 
а из-за гиперинфляции 
стало попросту не хва-

тать бумажных денег: 
самой крупной купюрой 
до деноминации были 
100 тыс. боливаров, 
а чтобы купить хотя бы 
чашку кофе, нужно свы-
ше 2 млн боливаров.
Сейчас большинство 
населения и компаний 
Венесуэлы лишены воз-
можности приобретать 
доллары по курсу ЦБ, по-
этому цены на многие то-
вары в стране обуслов-
лены курсом на черном 
рынке. Власти несколько 

раз пытались рефор-
мировать механизмы 
валютного обмена (в по-
следний раз в январе 
2018 года), но безуспеш-
но. В рамках очередного 
наступления на черный 
рынок власти откроют 
порядка 300 пунктов 
обмена валюты в отелях, 
аэропортах и торговых 
центрах, заявил 18 авгу-
ста министр информации 
Хорхе Родригес.

Валюта Венесуэлы в цифрах 

Источники: Bloomberg, РБК

248,521 тыс.
боливаров за $1 — курс венесуэльской валюты 17 августа, 6 млн за $1 составит новый курс боливара после девальвации

2,5 
млн 
боливаров стоит  
сейчас 1 кг риса 
в Венесуэле 

5 млн 
боливаров — 1 кг 
помидоров 

3,5 млн 
боливаров — кусок мыла

На 2 488 220% 
снизился курс боливара  
с начала года, в начале января  
он составлял  
9,9 боливара за $1

$60, 
или 
3,6 
тыс. 
новых 
деноминированных 
боливаров, —  
текущая стоимость 
одного петро 
(венесуэльской 
криптовалюты, 
к которой будет 
привязан курс нового 
боливара)

108 000% 
составляет на данный  
момент годовая инфляция 
в Венесуэле

До 
1,8 
тыс.
новых боливаров  
(около $30) в месяц  
будет повышен 
минимальный размер 
оплаты труда  
в Венесуэле
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Как турецкие власти справляются с финансовым 

и внешнеполитическим кризисом

С опорой на внешнего врага
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

На фоне кризиса в отноше-
ниях с США и падения лиры 
турецкому президенту Редже-
пу Эрдогану удается сохранять 
поддержку населения. Он 
удачно мобилизовал оппози-
цию и население антиамери-
канскими лозунгами и обеща-
нием мегапроектов.

Обстрел  
посольства США

В ночь с 19 на 20 августа неизвест-
ные на белом автомобиле обстре-
ляли американское посольство 
в Анкаре. Было разбито окно в буд-
ке охраны, но никто не пострадал. 
На этой неделе посольство закры-
то, так как в стране празднуется 
ежегодный исламский праздник 
Курбан-байрам. До этого атак на 
посольство США в Анкаре не было.

Анкара осудила атаку на аме-
риканское посольство, целью ко-
торой, по словам пресс-секретаря 
президента Турции Ибрагима Ка-
лына, было «посеять хаос». «Тур-
ция — безопасная страна. И все ди-
пломатические представительства 
находятся под охраной государ-
ства», — написал он в своем Twitter. 
Президент США Дональд Трамп до 
вечера понедельника инцидент не 
комментировал.

Отношения между Анкарой 
и Вашингтоном находятся в кри-
зисной фазе последние два года. 
За последний месяц они обост-
рились из-за расследования уго-
ловного дела в отношении амери-
канского пастора Эндрю Брансо-
на. Дело расследуется в Турции уже 
два года, в середине июля суд в Из-
мире отказал в удовлетворении за-
проса защиты, которая требовала 
освободить его из-под домашнего 
ареста. Анкара считает, что Бран-
сон связан с «Рабочей партией Кур-
дистана» (запрещена в Турции, 
власти считают ее террористиче-
ской). Прокуратура также обвиня-
ет его в контактах с Фетхуллахом 
Гюленом — проживающим в Аме-
рике исламским проповедником, 
которого турецкие власти обви-
няют в организации попытки пе-
реворота летом 2016 года. За связь 
с террористической организацией 
Брансону грозит 35 лет тюрьмы.

Через несколько дней после 
того, как турецкий суд принял ре-
шение оставить Брансона под до-
машним арестом, власти США 
ввели санкции против двух турец-
ких чиновников — главы МВД Су-
леймана Сойлу и министра юсти-
ции Абдулхамита Гюля. 10 августа 
Трамп объявил о двукратном по-
вышении пошлин на сталь и алю-
миний из Турции — до 50 и 20%. 
После этого турецкая лира стала 
стремительно дешеветь. Эрдоган 
заявил, что США начали «эконо-
мическую войну». 17  августа ту-
рецкий суд вновь отказался осво-
бодить Брансона из-под домашне-
го ареста.

Турецкая  
мобилизация

За прошедший месяц турецкая 
лира несколько раз обновляла 
исторический минимум. Сейчас 
один доллар обменивается более 
чем на шесть турецких лир, хотя 
еще в апреле за доллар давали 
четыре лиры. На фоне падения 
национальной валюты Эрдоган 
сделал несколько мобилизаци-
онных заявлений.

11 августа президент призвал 
турок переводить свои активы 
в лиры: «Вынимайте свои долла-
ры, евро и золото из-под подушек. 
Конвертируйте их в лиры. Пока-
жите свою стойкость как страны 
и нации всему миру». В социаль-
ных сетях появились видео, на 
которых турки сжигают долла-
ровые купюры.  Через несколько 
дней, 14 августа, Эрдоган при-
звал жителей Турции отказать-
ся от закупок американских то-
варов, в первую очередь элек-
троники. Владельцам продукции 
Apple он посоветовал переходить 
на Samsung. После этого, как сооб-
щала Hurriet, некоторые турецкие 
ретейлеры действительно пере-
стали закупать iPhone. Продавцы 
электроники в стамбульском тор-
говом центре Dogubank отменили 
уже сделанные заказы на iPhone 
на общую сумму $50  млн. Бой-
кот распространился и на другую 
электронику, но в меньших мас-
штабах.

В понедельник, 20 августа, Эр-
доган в обращении по случаю 
Курбан-байрама повторил: «Не 
существует никакой разницы ме-
жду нападением на нашу эконо-
мику и нападением на наш флаг 
и азан (призыв у мусульман к мо-
литве. — РБК). Цель все та же: по-
ставить Турцию и ее народ на ко-
лени, взять его в рабство» (цитата 
по Hurriyet).

Для предотвращения валют-
ных махинаций власти начали 
отслеживать настроения в соц-
сетях. На прошлой неделе МВД 
Турции отчиталось об обнаруже-
нии нескольких сотен аккаунтов 
в соцсетях, авторы которых яко-
бы занимались провокациями в 
связи с резким падением курса 
национальной валюты — сейчас 
в отношении их владельцев ве-
дутся проверки. МВД отмечает, 
что авторы постов могли «форми-
ровать негативное восприятие» 
экономической ситуации в стра-
не и таким образом заниматься 
манипуляциями в валютной сфе-
ре. В частности, провокационные 
посты могли влиять на рост аме-
риканской валюты по отношению 
к лире на внутреннем рынке.

Во многих выступлениях Эр-
доган подчеркивает, что властям 
удастся осуществить задуман-
ные инфраструктурные проекты. 
18 августа Эрдоган объявил о го-
товности страны начать реали-
зацию «самого крупного проекта 
в истории Турции» — строитель-
ства канала «Стамбул», призван-

ного разгрузить пролив Босфор. 
Об этом он заявил в субботу на 
шестом всеобщем съезде турец-
кой Партии справедливости и 
развития (ПСР) в Анкаре. По его 
словам, протяженность канала со-
ставит 43 км, а по обеим его сто-
ронам будут построены два новых 
города.

Завершить строительство пла-
нируется к 2023 году, к столетию 
образования Турецкой Республи-
ки. Приблизительная стоимость 
проекта — 65 млн турецких лир 
(по нынешнему курсу это около 
$10 млрд). Сейчас в Стамбуле за-
вершается строительство треть-
его аэропорта, который должен 
войти в семерку самых больших 
авиахабов мира. А также закан-
чивается возведение самой боль-
шой в мире мечети — Чамлыджа.

Антиамериканское 
объединение

Ухудшающаяся экономическая 
ситуация пока не несет риска для 
стабильности режима Эрдогана, 
говорят опрошенные РБК экспер-
ты. В июне он был избран на пост 
президента, а его партия получила 
большинство на выборах в парла-
мент. Сейчас его задача состоит 
в том, чтобы убедить население, 
что экономические проблемы вы-
званы действиями американских 
властей, говорит эксперт Россий-
ского совета по международным 
делам Тимур Ахметов. Кроме того, 
по словам эксперта, власти наме-
кают, что турецко-американская 
напряженность исходит из рели-
гиозной плоскости, мусульман-
ская Турция противопоставляет-
ся христианским США.  При этом 
Эрдоган продолжает пользоваться 
широкой поддержкой населения: 
ухудшающаяся экономическая си-
туация и напряженность в отно-
шениях с США приведут к консо-
лидации народа вокруг Эрдогана, 
говорит Ахметов. 

Антиамериканизм силен сей-
час во  всех слоях турецкого обще-
ства, считает старший научный 
сотрудник ИМЭМО РАН Виктор 
Надеин-Раевский: «Действия Ва-
шингтона вызвали колоссальное 
возмущение в Турции, а власть 
ничего не делает для того, чтобы 
снять напряжение. Наоборот, Эр-
доган получает за счет нее допол-
нительную поддержку». В обще-
стве есть консенсус относитель-

но причин экономического спада, 
добавляет эксперт: «Оппозиция 
также настроена антиамерикан-
ски и считает, что в экономиче-
ских проблемах Турции виноват 
Белый дом».

При этом эксперты критику-
ют намеченные президентом 
Турции дополнительные расхо-
ды на инфраструктуру. Это не са-
мое грамотное решение в ныне-
шней ситуации, отмечает анали-
тик компании CreditSights Ричард 
Бриггс. «Президент Эрдоган про-
должает ставить задачу экономи-
ческого роста и удержания ключе-
вых ставок на нынешнем уровне, 
что только усугубит нынешний 
кризис», — сказал он в интервью 
CNBC, отметив, что действия ту-
рецкого лидера «не вызывают до-
верия у инвесторов».

Во время предвыборной кам-
пании Эрдоган обещал, что Тур-
ция войдет в десятку сильней-
ших экономик мира (сейчас она 
на 17-м месте), но сделать это 
будет проблематично, следует 
из публикации The  Wall Street 
Journal (WSJ). В течение послед-
них лет Турция демонстрирова-
ла высокий уровень экономиче-
ского роста, по итогам 2017 года 
ее ВВП вырос на 7,4% по сравне-
нию с предыдущим.  В то же вре-
мя, отмечает газета, такие внуши-
тельные темпы роста стали воз-
можными только за счет нара-
щивания компаниями больших 
долгов. В итоге по состоянию на 
2017 год объем долгов турецких 
компаний в иностранной валюте 
составил 53,4% — это один из са-
мых высоких показателей в мире.

Чтобы предотвратить кризис, 
Эрдогану нужно не наращивать 
государственные инвестиции, а, 
напротив, ужесточать как моне-
тарную, так и фискальную по-
литику, говорят эксперты. «Или 
Турция обращается за помощью 
к Мировому валютному фонду 
(о предоставлении ей финанси-
рования. — РБК), или она должна 
реализовать программу по жест-
кой экономии бюджетных средств 
и поднять ключевые ставки еще 
выше — с нынешних 17,75 до по-
рядка 25%», — пишет финансовый 
обозреватель Эд Конуэй в колонке 
для The Times. 

При участии 
Анжелики Басисини

К О Н Ф Л И К Т

зарплат спровоцирует гораздо бо-
лее бешеную гиперинфляцию», — 
приводит Reuters слова венесуэль-
ского экономиста консалтинговой 
компании Ecoanalitica Асдрубала 
Оливероса. «У Венесуэлы нет дол-
ларов, чтобы предложить их рын-
ку для обеспечения заявленного 
обменного курса, поэтому боли-
вар продолжит обесцениваться, 
а спрос на доллары для расчета 
за импортные товары в стране, 
где своего практически ничего 
не производится, лишь увеличит 
стоимость американской валю-
ты», — говорит Даллен.

Девальвация только подстег-
нет инфляцию, которая, по про-
гнозу МВФ, достигнет в этом 
году 1  млн  процентов, пишет 
Bloomberg. В настоящий момент 
годовая инфляция в стране со-
ставляет 108 тыс. процентов, по 
данным индекса Bloomberg Café 
con Leche. По прогнозу S&P, паде-
ние венесуэльской экономики мо-
жет прекратиться в лучшем случае 
в 2019 году. В 2017 году ВВП стра-
ны упал на 14%, по данным МВФ, 
а в этом году ожидается сокраще-
ние на 18%. В феврале Венесуэла 
была признана самой «несчаст-
ной» экономикой мира четвертый 
год подряд, по данным рейтинга 
Bloomberg, формируемого на осно-
ве прогнозов инфляции и безрабо-
тицы на будущий год. 
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Дополнительные 
меры 

Одновременно с валютной ре-
формой президент Венесуэлы 
Николас Мадуро объявил о па-
кете антикризисных мер, но без 
каких-либо деталей. В их числе 
пересмотр розничных субсидий 
на бензин, без которых большин-
ство венесуэльских потребителей 
не смогли бы позволить себе 
покупку топлива и которые обхо-
дятся правительству в $10–18 млрд 
в год. Льготы, которые помимо 
бензина распространяются 
на продовольствие, оставят лишь 
владельцам новых электронных 
удостоверений личности. Оппо-
зиция Венесуэлы считает, что это 
будет новым инструментом поли-
тического контроля за граждана-
ми. Также правительство повысит 
НДС на предметы роскоши c 12 до 
16%, но отменит НДС на товары 
массового потребления и первой 
необходимости, такие как продо-
вольствие и лекарства.

10 августа Трамп объявил о двукратном 

повышении пошлин на сталь и алю-

миний из Турции — до 50 и 20%. После 

этого турецкая лира стала стремитель-

но дешеветь. Эрдоган заявил, что США 

начали «экономическую войну»
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Нефтяные компании просят увеличить субсидии на удержание цен на бензин

Маневр уперся в надбавку
120 млрд 
на сохранение цен

Правительство разработало меха-
низм демпфирующей надбавки 
в рамках завершения налогового 
маневра в    нефтяной отрасли, что-
бы избежать резкого роста цен на 
то пливо, наподобие того, кото-
рый имел место в России весной. 
Тогда из-за роста цен на нефть и 
слабого рубля резко выросли нет-
бэки на бензин и дизельное топ-
ливо (экспортная цена за вычетом 
транспортных расходов и пошли-
ны). Цены на топливо в России 
привязаны к экспортным, поэто-
му рост мировых цен на топливо 
спровоцировал повышение цен 
и на внутреннем рынке. Чтобы 
этого избежать, со следующего 
года правительство решило ком-
пенсировать нефтяникам из бюд-
жета часть экспортной премии: в 
2019 году — 60%, в последующие 
годы — половину.

Премия рассчитывается как раз-
ница нетбэка и условной ежегодно 
индексируемой оптовой цены на 
внутреннем рынке — 56 тыс. руб. 
за тонну бензина и 50 тыс. за тон-
ну дизеля. Если нетбэки превысят 
условные цены на 1 тыс. руб. за 
тонну, нефтяники смогут вернуть 
около 40 млрд руб. в год, если 5 тыс. 
руб. за тонну — порядка 200 млрд 
руб., подсчитал директор Москов-
ского нефтегазового центра EY Де-
нис Борисов.

По предварительным данным, 
в 2019 году компании могут по-
лучить из бюджета компенса-
цию примерно в 120 млрд руб., 
говорит источник РБК, близкий 
к одному из профильных мини-
стерств, оговариваясь, что сумма 
зависит от цены на нефть и кур-
са рубля.

В 2019 году Минфин ожида-
ет профицит бюджета в 1,96 трлн 
руб., или 1,8% ВВП, сообщал «Ин-
терфакс» со ссылкой на данные 
проекта «Основные направления 
бюджетной, налоговой и тамо-
женно-тарифной политики» на 
2019–2021 годы.

Нефтяники просят 
больше

Нефтяные компании не устраива-
ет предложенный размер демп-
фирующей надбавки, они хотят 
компенсировать за счет бюджета 
100% экспортной премии, говорят 
два источника, близких к разным 
федеральным министерствам. 
Речь идет о примерно 200 млрд 
руб. в 2019 году, уточняет один из 
них. Другой вариант  — снизить 
условную цену так, чтобы вырос-
ла премия, от которой считается 
компенсация. Такая же позиция у 
Минэнерго: размер надбавки нуж-
но увеличить, говорит собеседник 
РБК, близкий к правительству.

ЛУКОЙЛ, «Роснефть» и «Газ-
пром нефть» не ответили на за-
просы РБК.

Государство должно полностью 
субсидировать низкие цены на 
внутреннем рынке, иначе нефтя-
ники снова будут стремиться по-
вышать цены на заправках, согла-
шается аналитик Raiffeisenbank 
Андрей Полищук. Внутренний ры-
нок просто не может «переварить 
то давление, которое оказывается 
в виде роста мировых цен, кото-
рые еще и умножены на ослабле-
ние рубля», объяснял Янкевич.

На прошлой неделе оптовые 
цены на бензин выросли пример-
но на 7% в результате сокращения 
производства топлива, а также 
ослабления рубля и роста нетбэ-
ка, которые сделали  экспорт неф-
тепродуктов выгоднее поставок 
на внутренний рынок. Цены вы-
росли впервые с конца мая, ко-
гда правительство приняло экс-
тренные меры, чтобы остановить 
резкий рост цен на бензин на за-

правках. Тогда акцизы на топливо 
были снижены на 2–3 руб. за литр, 
а нефтяников обязали увеличить 
продажи топлива на внутреннем 
рынке на 3%, а также заморозить 
цены на АЗС.

Прощание с триллионом

Согласно закону о налоговом ма-
невре в нефтяной отрасли при от-
клонении фактической оптовой 

цены более чем на 10% от индика-
тивной демпфирующая надбавка 
отключается и нефтяники вовсе 
не получают никакой компенса-
ции, напоминает Денис Борисов. 
Это может оказать дополнитель-
ное давление на цены на топливо, 
но на этот случай у правительства 
есть серьезный инструмент в виде 
возможности введения экспорт-
ных пошлин на нефтепродукты, 
указывает он. В этом случае нефтя-
ники просто продолжат продавать 
топливо с дисконтом к нетбэку, что 
ударит по марже перерабатываю-
щего бизнеса, говорит Борисов. 
По его оценкам, уже сейчас неф-
тяники недополучают около 2 тыс. 
руб. на тонну переработки из-за 
дисконта на внутреннем рынке.

В рамках налогового мане-
вра Минфин планировал изъ-
ять у нефтяников 1,6 трлн руб. в 
2019–2024  годах, но после обсу-
ждений с отраслью снизил эту 
оценку до 1 трлн руб. Это все равно 
не устроило нефтяные компании, 
в частности, «Роснефть» по итогам 

второго квартала обесценила гуд-
вилл переработки на 47 млрд руб., 
уменьшив прибыль и соответ-
ственно снизив размер дивиден-
дов. В случае дальнейшего ухуд-
шения условий компания обеща-
ла продолжить списания.

Налоговый маневр заключается 
в постепенном обнулении пошлин 
на нефть и нефтепродукты в тече-
ние шести лет, в 2019–2024 годах, и 
в пропорциональном повышении 
НДПИ. Маневр лишит российскую 
нефтепереработку субсидии из 
бюджета (образуется за счет раз-
ницы в величине экспортных пош-
лин на нефть и нефтепродукты). 
Для ее компенсации правитель-
ство дало право отдельным компа-
ниям получать вычет из бюджета, 
который считается как сумма воз-
вратного акциза на нефтяное сы-
рье (частично компенсирует исче-
зающую субсидию), увеличенного 
на региональный коэффициент, и 
демпфирующей надбавки. 
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По предварительным данным, в 2019 году нефтяные компании могут получить из бюджета 
компенсацию примерно в 120 млрд руб.
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Главный юрист крупнейшей российской нефтяной компании покидает должность

«Роснефть» оптимизировала право
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Глава правового департамента 
«Роснефти» Наталья Минчева, 
которая проработала в гос-
компании более десяти лет, 
покидает свой пост, рассказали 
источники РБК. Пока правовую 
службу переподчинили вице-
президенту по GR, говорят они.

Вице-президент по правовым во-
просам крупнейшей российской 
нефтяной компании «Роснефть» 
Наталья Минчева, работающая 
в ней с 2006 года, покинула свой 
пост, рассказали РБК источник в 
компании, два собеседника, близ-
ких к «Роснефти», и подтвердил ее 
знакомый. Один из собеседников 
уточняет, что топ-менеджер уволи-
лась 20 августа.

Наталья Минчева назначена со-
ветником главного исполнитель-
ного директора «Роснефти» Иго-
ря Сечина, сказал РБК представи-
тель компании. По его словам, это 
назначение связано с окончанием 
трудового договора, а также с пла-

новой ротацией и оптимизацией 
организационно-кадровой струк-
туры компании. «Наталья устала, 
работать в таком режиме довольно 
тяжело», — объясняет один из ис-
точников РБК.

Пока Минчева в отпуске, утвер-
ждают два собеседника РБК. Один 
из них говорит, что Минчева будет 
отдыхать три недели. «Пока не ясно, 
покинет ли она после отпуска «Рос-
нефть» окончательно», — добавил 
он. До сообщения «Роснефти» о но-
вой позиции Минчевой собеседник 
РБК, близкий к этой компании, до-
пускал, что она может перейти на 
работу в компанию «Нефтегазхол-
динг» Эдуарда Худайнатова либо 
остаться на менее ответственной 
должности в «Роснефти».

Минчева пришла в «Роснефть» 
в 2006 году из ТНК-BP, где работа-
ла с 1997 года на руководящих по-
зициях в департаменте правового 
обеспечения. К 2015 году она вы-
росла до главы департамента пра-
вового обеспечения «Роснефти», а 
в мае 2015 года стала вице-прези-
дентом по правовому обеспечению 
бизнеса, сменив на этой должности 
Игоря Майданника.

«Роснефть» передала обязанно-
сти вице-президента по правовым 
вопросам другому вице-прези-
денту компании — статс-секрета-
рю Елене Завалеевой, которая ку-
рирует вопросы взаимодействия 
с госорганами (GR), рассказал РБК 
источник, близкий к компании, и 
подтвердил знакомый Минчевой. 
Два департамента — GR и юриди-
ческий — будут объединены в один, 
знает один из собеседников РБК. 

Временная это мера или нет, пока 
не ясно, добавляет знакомый топ-
менеджера.

Завалеева работает в «Роснефти» 
с 2008 года, с 2013 года занимает ру-
ководящие должности. С сентября 
2017 года на должности статс-се-
кретаря «Роснефти» она стала пре-
емницей Ларисы Каланды, кото-
рая в 2016 году перешла в «Транс-
нефть». С апреля 2018 года Завалее-
ва вошла в правление «Роснефти».

В 2016 году глава «Роснефти» 
Игорь Сечин заявил, что в рамках 
повышения эффективности ком-
пания сократит 20% центрального 
аппарата, то есть около 825 человек. 
Расходы на содержание сотрудни-
ков головной компании в 2015  году 
составили около 28 млрд руб. 

Связано ли увольнение Минче-
вой с объявленной два года назад 
оптимизацией в «Роснефти», ис-
точники РБК не говорят. 

К А Д Р Ы

Громкие суды «Роснефти»

В апреле 2016 года «Рос-
нефть» потребовала опро-
вергнуть материал РБК 
о том, что Игорь Сечин 
попросил правительство 
ограничить права покупа-
телей при приватизации 
«Роснефти». Позже ком-
пания потребовала взы-
скать с издания и авторов 
публикации 3,179 млрд 
руб. ущерба деловой репу-
тации. Иск был удовлетво-

рен частично (РБК опуб-
ликовал опровержение), а 
затем стороны заключили 
мировое соглашение.
28 июня 2018 года 
дальневосточный завод 
«Звезда», который при-
надлежит «Роснефти» и ее 
основному акционеру — 
«Роснефтегазу», а также 
Газпромбанку, подал в 
Арбитражный суд Москвы 
иск к «Интерфаксу» о за-

щите деловой репутации 
компании. Он касался 
материала агентства о 
хищениях четырехлетней 
давности на «Звезде» на 
сумму более 7,5 млрд руб. 
В августе стороны дого-
ворились о внесудебном 
урегулировании спора.
В июле «Роснефть» по-
дала в Арбитражный суд 
Сахалинской области иск. 
По 26,7 млрд руб. россий-

ская компания требует от 
«Эксон Нефтегаз Лимитед» 
(«дочка» американской 
ExxonMobil — оператора 
проекта «Сахалин-1») и 
японской Sakhalin Oil 
and Gas Development Co. 
(SODECO), от индийской 
ONGC Videsh Limited — 
17,82 млрд руб. и аналогич-
ную сумму — от своих двух 
«дочек».
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Продажи жилой недвижимости иностранцам 
в Турции, количество домовладений

Январь–июль 2018 года

2571Ирак

1298Саудовская Аравия

1265Иран

988Россия

862Афганистан

777Кувейт

651Германия

506Великобритания

487Азербайджан

484Иордания

14 829 
домовладений продано 
иностранцам

Источник: turkstat.gov.tr

Падение турецкой валюты привело к росту спроса на местные домовладения

У покупателей жилья 
лирическое настроение

По данным Турецкого инсти-
тута статистики, спрос на жилую 
недвижимость в Турции среди 
иностранных граждан начал рас-
ти в мае, вслед за постепенным 
снижением лиры. Весь 2017 год за 
доллар давали 3,4–3,8 лиры, в ав-
густе 2018-го курс превысил 6 лир 
за доллар.

В результате в июле иностранцы 
купили в Турции рекордные 2885 
домовладений — это максималь-
ное значение за последние четы-
ре года. По сравнению с  июлем 
2017 года число сделок возрос-
ло на 65%, с июнем 2018-го  — 
на 38%. В то же время общий спрос 
на недвижимость в стране за месяц 
увеличился только на 6,9%, всего 
в июле было продано 123,9 тыс. до-
мовладений.

За январь—июль 2018 года ино-
странцы купили в Турции 14,8 тыс. 
домовладений, в прошлом году 
за тот же период было продано 
11,4 тыс. лотов. Самые популярные 
города среди иностранных поку-
пателей — Стамбул и Анталья: за 
первые семь месяцев этого года 
в них было продано 5 тыс. и 3,5 тыс. 
домов и квартир соответственно.

Месяц на покупку

Россияне традиционно входят 
в число самых активных покупате-
лей турецкой недвижимости, они 
занимают четвертое место по ко-
личеству сделок среди иностран-
цев — больше приобретают в этом 
году граждане Ирака, Саудовской 
Аравии и Ирана. В предыдущие 
годы на месте Ирана в тройке ли-
деров был Кувейт.

Пик российского спроса на 
дома в Турции пришелся на 
2015  год, когда россияне купи-
ли 2036 объектов. За январь—
июль 2018-го россияне уже купи-
ли в Турции 988 объектов, что на 
44% больше, чем за тот же период 

прошлого года. Покупательский 
бум начался в мае: за этот месяц 
граждане России купили почти на 

50% больше квартир, чем в апреле. 
Затем спрос со стороны россиян 
рос на 2% в месяц.

«Сформировался отложенный 
спрос после кризисных лет, а в ре-
зультате нормализации политиче-

ских отношений количество сде-
лок возросло более чем на 100% 
в этом году», — привел Сергей Вол-
ченков данные на примере своей 
компании.

Волченков ожидает в ближай-
шем будущем рост цен на новые 
объекты в турецких лирах. «Такая 
уникальная ситуация продлится 
недолго. Строительные материалы 
резко подорожали, и новые дома 
будут дороже также в лировом эк-
виваленте. Сейчас же на рынке еще 
есть предложения по старым це-
нам как от застройщиков, так и на 
вторичном рынке», — отметил он.

За прошлую неделю цены в ли-
рах не успели отреагировать на 
девальвацию и остались на преж-
нем уровне. «Цены в лировом эк-
виваленте остались неизменными. 
Иностранные покупатели, как пра-
вило, платят в евро, поэтому при 
пересчете в евро цена оказыва-
ется немного ниже», — рассказа-
ла владелец компании по продаже 
недвижимости в Турции Maxhome 
Invest Aнна Унал, работающая 

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

Как изменился курс турецкой лиры к доллару 
с начала года

01.01.2018 20.08.2018
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Источник: Bloomberg

У турков появляется все больше соседей-иностранцев: в июле они купили в стране 2885 домовладений
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На российском рынке майонеза сменился лидер

Соус маслом не испортишь
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА,  
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО

Бренд «Махеевъ» утратил по-
зицию лидера на рынке май-
онеза, которую он занимал 
с 2005 года, уступив по прода-
жам марке «Слобода» от груп-
пы «Эфко». Она известна как 
производитель подсолнечного 
и крупный импортер пальмо-
вого масла.

Новый лидер

По итогам первых шести месяцев 
2018 года на российском рынке 
майонеза сменился лидер, сле-
дует из имеющихся у РБК дан-
ных исследовательской компа-
нии Nielsen. Самым продаваемым 
брендом стала «Слобода», при-
надлежащая группе «Эфко». Про-
дажи майонеза «Слобода» вырос-
ли в первом полугодии 2018 года 
на 10% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
и составили 33,7 тыс. т.

У прежнего лидера — бренда 
«Махеевъ» (принадлежит «Эссен 
Продакшн АГ») — продажи в пер-
вом полугодии снизились на 3,4%, 
до 301,1 тыс. т. Соответственно, 
рыночная доля «Слободы» по ито-
гам шести месяцев увеличилась 
с 14,7 до 16,6%, «Махеева», наобо-
рот, снизилась с 15,1 до 14,9%.

«Махеевъ» вышел в лидеры 
еще в 2005 году и до сих пор оста-
вался крупнейшим по продажам 
производителем майонеза,  ука-
зывает источник РБК в отрасли. 
Производящая его «Эссен Про-
дакшн АГ» была основана в сентя-
бре 2001 года Вадимом Махеевым 
и Леонидом Барышевым. Произ-
водственные мощности располо-
жены в Татарстане. В «Эссен Про-
дакшн АГ» на запрос РБК не от-
ветили.

«Мы видим возможности для 
дальнейшего качественного ро-
ста и взаимовыгодного бизнеса 
за счет реализации совместных 
эффективных проектов по управ-
лению товарными категориями 
с  розничными сетями»,  — про-
комментировал выход «Слободы» 
на первое место директор брендо-
вого дивизиона «Эфко» Евгений 
Шулепов.

Данные Nielsen базируются на 
аудите розничных продаж в торго-
вых точках разного формата в го-
родах и поселках городского типа 
с населением свыше 10 тыс. чело-
век. В исследовательской компа-
нии не стали комментировать сме-
ну лидера на отечественном рын-
ке майонеза. Предпочли не обсу-
ждать эту тему и представители 
крупнейших розничных сетей.

Продукция, полезная 
для здоровья

Группа «Эфко» была основа-
на в 1994 году и сейчас являет-
ся крупнейшим переработчиком 
масличных культур, занимается 
производством жиров и мар-
гарина, бутилированного мас-
ла, майонеза, кетчупа, молоч-
ной и кисломолочной продук-
ции. В 2017 году выручка «Эфко», 
как указано на ее сайте, достиг-
ла 108,7 млрд руб., чистая при-
быль — 1,4 млрд руб.

В 2017 году Роспотребнадзор по 
итогам первого квартала назвал 
«Эфко» крупнейшим импортером 
пальмового масла: в 2015–2017 го-
дах доля импортируемых компа-
нией тропических масел состави-
ла 64,5%, сообщала газета «Изве-
стия» со ссылкой на пресс-служ-
бу ведомства. В Роспотребнадзоре 
также указывали на то, что ООО 
«КРЦ ЭФКО-Каскад», структура 
«Эфко», продававшая продукцию 

группы, в 2014–2016 годах поста-
вила предприятиям по переработ-
ке молока и молочных продуктов 
545 т пальмового масла и 2,2 тыс. т 
заменителей молочного жира на 
его основе.

В понедельник, 20 августа, 
в Роспотребнадзоре не ответили 
на запрос РБК. В майонезе паль-
мовое масло не используется, на-
поминает представитель «Эфко».

«Эфко» выступает «категори-
чески против производства любо-
го фальсификата во всех отраслях 
промышленности и поддерживает 
предложения по ужесточению на-
казания за данный вид деятельно-
сти», — заявляла в прошлом году 
группа. При этом она отмечала: 
«Продукция, произведенная в пол-
ном соответствии с требованиями 
технического регламента и с при-
менением растительных жиров 
(в качестве компонента которых 
используется пальмовое масло), 
не только безопасна, но и полезна 
для здоровья».

В первом полугодии 2018 года 
Россия, как свидетельствуют дан-
ные Федеральной таможенной 
службы, увеличила импорт паль-
мового масла на 26% в натураль-
ном выражении, до 502,2 тыс. т.

Интерес к здоровым 
продуктам

В целом продажи майонеза в пер-
вом полугодии 2018 года снизи-
лись в натуральном выражении 
на 1,7% по сравнению с анало-
гичным периодом 2017-го почти 
на 2%, в денежном — на 4%, сле-
дует из данных Nielsen.  В рознице 
было продано 203,2 тыс. т майоне-
за на 26,9 млрд руб.

Спрос на майонез уменьшает-
ся на фоне растущей популярности 
«здоровых» продуктов, уточнил 
представитель Nielsen. Как счита-
ют в исследовательской компании, 
россияне все чаще предпочитают 
более диетические продукты.

Оценка Nielsen может отличать-
ся от данных самих производите-
лей, указывают в «Эфко». Растущий 
интерес к здоровому питанию, без-
условно, оказывает на рынок опре-
деленное влияние, в рамках которо-
го часть потребителей переходит с 
высококалорийных соусов на более 
легкие, но долгосрочный тренд на 
снижение потребления пока не ви-
ден, отмечает Евгений Шулепов. По 
его прогнозу, по итогам 2018 года 
потребление майонеза в России бу-
дет выше или на уровне 2017 года. 

П Р О Д А Ж И

Доли производителей

Если ориентироваться на информацию не о розничных про-
дажах, а о производстве майонеза, то последние доступные 
данные свидетельствуют в пользу производителя «Махеева». 
Доля «Эссен Продакшн АГ» в общем производстве майонеза 
в 2017 году равнялась 16%, «Эфко» — 14%, следует из материа-
лов Масложирового союза России. Промежуточных данных 
за 2018 год союз не предоставляет.
«Русагро» в своем отчете крупнейшим производителем майоне-
за по итогам 2017 года называет «Эссен Продакшн АГ» с долей 
рынка 25%, Нижегородский масложировой комбинат (20%, про-
изводит майонез «Ряба») и «Эфко» (19%).

в Анталье. В компании прогнози-
руют рост цен на недвижимость в 
ближайшей перспективе. «Вслед 
за падением лиры растут цены на 
продукты, электричество, значи-
тельно повысились цены на бен-
зин. Мы ожидаем, что цены начнут 
расти в ближайшие один-полтора 
месяца и по итогам года рост со-
ставит 3–10%», — отметила Унал.

По словам руководителя отде-
ла продаж компании RestProperty 
Людмилы Туфан, в Стамбуле прак-
тически все застройщики выстав-
ляют цены именно в лирах. В то же 
время многие застройщики в Тур-
ции не ведут расчеты в националь-
ной валюте, рассказала руководи-
тель отдела продаж ALTOP Real 

Estate Лилия Алтоп. «Так как у нас 
все ценники в основном фикси-
руются в евро, люди сейчас тра-
тят столько же, сколько и плани-
ровали», — сказала Алтоп, доба-
вив, что пока не видит роста ин-
тереса к турецкой недвижимости 
в связи с падением курса лиры. 
По словам Aнны Унал, на фоне из-
менения курса многие застрой-
щики, которые выставляли цены 
в евро, начали предлагать скидку  
в 10– 15%. По данным сайта Prian, 
средняя стоимость квартир в Тур-
ции — €922 за 1  кв. м, домов — 
€1,5 тыс. за 1 кв. м. 

Самые популярные 
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Корпоративное 
образование 2018

14 сентября,
гостиница «Пекин»

2018 год. Реклама. 18+

Программа: Лариса Каграманян — d.ivannikova@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

КСО Форум РБК 2018

18 сентября,
отель Шератон Палас

2018 год. Реклама. 18+

*Руфтоп отеля Ст. Реджис
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Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

28 августа,
Rooftop отеля  
St. Regis

Москва – город 
возможностей

2018 год. Реклама. 18+Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнер


